



Dans le vaste et riche calendrier liturgique de l'Église catholique, il existe des périodes et des temps qui, bien que moins connus, recèlent une profonde richesse spirituelle. L'un de ces temps est la Septuagésime, une période de transition et de préparation qui nous invite à nous arrêter, à réfléchir et à préparer nos cœurs pour le chemin vers Pâques. Cet article vise à éclairer le sens, l'histoire et la pertinence actuelle de la Septuagésime, offrant ainsi un guide spirituel pour tous ceux qui souhaitent approfondir leur foi et vivre ce temps avec authenticité et dévotion.

Qu'est-ce que la Septuagésime ?

La Septuagésime est une période liturgique qui s'étend sur trois semaines, commençant par le dimanche de la Septuagésime et se poursuivant avec les dimanches de la Sexagésime et de la Quinquagésime. Ce temps marque le début de la préparation du Carême, la période de quarante jours qui nous conduit à la célébration de Pâques. Le terme « Septuagésime » vient du latin et signifie « soixante-dix », en référence aux soixante-dix jours qui séparent ce dimanche du dimanche de Pâques.

Bien que la Septuagésime ne soit pas aussi connue que d'autres temps liturgiques, son importance réside dans sa fonction de préparation spirituelle. C'est un temps pour commencer à éveiller nos âmes, à prendre conscience de notre besoin de conversion et à nous préparer au chemin de pénitence et de renouveau qu'est le Carême.

Origine et histoire de la Septuagésime

La Septuagésime plonge ses racines dans l'Église ancienne, où elle fut établie comme un temps de préparation au Carême. Son origine remonte au VI^e siècle, lorsque le pape saint Grégoire le Grand institua cette période pour aider les fidèles à passer progressivement du temps ordinaire au temps de pénitence. À cette époque, le Carême était un temps de grande rigueur, marqué par le jeûne et l'abstinence, et la Septuagésime servait de pont permettant aux chrétiens de se préparer adéquatement.

Durant ce temps, la liturgie de l'Église prenait un ton plus sobre et pénitentiel. Les textes bibliques et les prières se concentraient sur des thèmes tels que le péché, la rédemption et le besoin de conversion. La couleur liturgique changeait pour le violet, symbolisant la pénitence et l'espérance de la rédemption.

La Septuagésime dans le contexte actuel

Dans le contexte actuel, la Septuagésime reste un temps précieux pour la réflexion et la



préparation spirituelle. Dans un monde marqué par un rythme effréné, des distractions constantes et la recherche de satisfaction immédiate, la Septuagésime nous invite à nous arrêter, à regarder en nous-mêmes et à évaluer notre vie spirituelle.

Ce temps nous rappelle que la vie chrétienne est un chemin de conversion constante, un processus qui demande de l'attention, des efforts et de la grâce. La Septuagésime nous offre l'opportunité de commencer ce processus de manière consciente et délibérée, en préparant nos cœurs pour le temps de grâce qu'est le Carême.

Thèmes théologiques de la Septuagésime

La Septuagésime est marquée par plusieurs thèmes théologiques qui nous invitent à approfondir notre foi et notre relation avec Dieu. L'un des thèmes centraux est celui du péché et de la rédemption. Durant ce temps, l'Église nous rappelle notre condition de pécheurs et notre besoin de la grâce de Dieu pour être rachetés.

Un passage biblique qui résonne particulièrement pendant la Septuagésime est celui de la Genèse, où est racontée la chute d'Adam et Ève (Genèse 3). Ce récit nous rappelle les conséquences du péché et la nécessité de la rédemption que le Christ nous offre. Comme le dit saint Paul dans sa lettre aux Romains : « C'est pourquoi, comme par un seul homme le péché est entré dans le monde, et par le péché la mort, de même la mort s'est étendue sur tous les hommes, parce que tous ont péché » (Romains 5, 12).

Un autre thème important est celui de l'appel à la conversion. La Septuagésime nous invite à examiner nos vies, à reconnaître nos fautes et à nous tourner vers Dieu avec un cœur contrit et humilié. C'est un temps pour écouter la voix de Dieu qui nous appelle à changer, à laisser derrière nous ce qui nous éloigne de Lui et à embrasser une vie de sainteté.

Comment vivre la Septuagésime aujourd'hui

Vivre la Septuagésime dans le contexte actuel peut être un défi, mais c'est aussi une opportunité de grandir dans notre foi. Voici quelques suggestions pratiques pour vivre ce temps de manière significative :

1. **Réflexion et examen de conscience** : Consacrez du temps chaque jour à réfléchir sur votre vie spirituelle. Demandez-vous : Comment est ma relation avec Dieu ? Y a-t-il des domaines de ma vie qui ont besoin de conversion ?
2. **Prière et lecture spirituelle** : Profitez de ce temps pour approfondir votre vie de prière. Lisez la Bible, en particulier les passages qui parlent du péché et de la



rédemption. Méditez sur eux et laissez la Parole de Dieu transformer votre cœur.

3. **Jeûne et abstinence** : Bien que le jeûne ne soit pas obligatoire pendant la Septuagésime, vous pouvez commencer à pratiquer de petites formes de renoncement pour vous préparer au Carême. Cela peut vous aider à renforcer votre volonté et à grandir dans la vertu de tempérance.
4. **Charité et service** : La conversion ne consiste pas seulement à abandonner le péché, mais aussi à aimer les autres. Cherchez des occasions de servir ceux qui sont dans le besoin, d'être généreux avec votre temps, vos talents et vos ressources.
5. **Participation à la liturgie** : Assistez à la messe régulièrement et participez activement à la liturgie. L'Eucharistie est la source et le sommet de la vie chrétienne, et c'est en elle que nous trouvons la force pour vivre notre foi.

Conclusion : Un temps de grâce et de préparation

La Septuagésime est un temps de grâce, un don de l'Église qui nous invite à nous préparer pour le chemin du Carême. C'est un temps pour s'arrêter, pour réfléchir et pour commencer le processus de conversion qui nous mènera à la célébration de Pâques.

Dans un monde qui souvent nous distrait et nous éloigne de Dieu, la Septuagésime nous offre l'opportunité de revenir à l'essentiel, de centrer nos vies sur le Christ et de préparer nos cœurs à recevoir la grâce de la rédemption.

Que ce temps de Septuagésime soit pour vous un temps de bénédiction, de croissance spirituelle et de préparation au grand mystère de Pâques. Que la Vierge Marie, modèle de conversion et de fidélité, nous accompagne sur ce chemin et nous guide vers son Fils, notre Seigneur Jésus-Christ.

« Convertissez-vous, car le royaume des cieux est proche » (Matthieu 3, 2). Que ces paroles résonnent dans nos cœurs pendant ce temps de Septuagésime, et qu'elles nous poussent à vivre une vie de sainteté et d'amour pour Dieu et pour le prochain. Amen.